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20 ноября 2008 года исполнилось ровно 20 лет со дня
рождения Дома Детства №1. В этом знаменательный
день в Доме состоялся праздничный концерт, подготов�
ленный воспитанниками во главе со своими наставни�
ками. На концерт были приглашены многочисленные го�
сти. Так, впервые в Детский дом №1 в качестве гостя
пришел Сергей Куницын, глава Севастопольской город�
ской государственной администрации. Были также гос�
ти из Севастопольского городского совета, управления
образования, руководители социальных служб города,
представители бизнеса, спонсоры и друзья Дома.

Концерт прошел на славу. Программа была насыще�
на и танцевальными, и вокальными, и музыкальными но�
мерами. Причем в них участвовали все – и воспитанни�
ки, и воспитатели. Старались все, это было очень замет�
но. Наградой выступающим послужили аплодисменты
зрителей и, конечно, хорошее настроение у всех.

После концерта один за другим слово брали гости.
Директор Детского Дома №1 Людмила Александровна
Мищенко, представляя коллектив,  принимала роскошные
букеты и подарки. А подарков было очень много. Сергей Ку�
ницын от лица Администрации города передал документы
на новенький холодильник и 9 ковров для каждой комнаты
дома. Горсовет презентовал библиотеке Дома мягкий уго�
лок. Было еще очень много сюрпризов.

После торжественной части все вышли на улицу, где для
воспитанников и гостей был устроен грандиозный фейер�
верк. Закончилось торжество праздничным угощением.

Редколлегия «Светлячка» искренне поздравляет кол�
лектив и воспитанников Дома Детства с юбилеем и же�
лает  помощи Божией во всех делах, процветания,
теплоты в сердцах, телесного и душевного здоровья.

С Днем Рождения, дружный Дом!

пресс�центр «Светлячка»

Дорогой дом!
Поздравляю тебя с твоим днем рож�

дения, юбилеем.
20 лет это все еще мало. Ты у нас

молодой.
В твой день рождения хочу пожелать

тебе; процве�
тания, любви,
добра, много
друзей, хоро�
ших детей.

А также
хочу сказать
спасибо за то,
что мне дал
этот дом, лю�
бовь, заботу и
ласку. Я очень
б л а г о д а р е н
всем сотруд�
никам и воспи�
тателям за то,
что они мне во всем помогают!!!. Спа�
сибо мой милый дом, за то что ты есть!

Ваня К.

Дорогой мой дом!
В этом доме я совсем недавно, но я

к нему привык и привязался всей душой.
Я очень благодарен нашим сотруд�

никам и старшим воспитанникам, осо�
бенно моему шефу Роме, а еще наше�
му директору Людмиле Александровне
и завучу Ирине Васильевне.

Здесь осень весело и прекрасно, и я

очень люблю принимать участие в кон�
цертах и мероприятиях.

С 20�летием любимый дом!!!
Коля Стеценко 11 лет.

Мой уютный дом!
В нашем доме

я очень люблю
свою игровую
комнату потому
что  здесь много
живых цветов,
мягких игрушек,
настольных игр.
Меня окружает
тепло, ласка, лю�
бовь.

Я благодарна
всем ребятам и
любимым воспи�
тателям: Вере Ва�
лерьевне, Инне

Эдуардовне, Тамаре Леонидовне. Я
очень люблю этот дом, и всех, кто нахо�
дится в нем.

Рома Ф.

Наш дом – это чудо!
Я в этом доме уже 4 года.
Мне здесь очень уютно. Мои лучшие

друзья – это вся младшая группа. Мне
очень нравится играть в подвижные
игры, особенно в футбол. Мне нра�
вится ездить в бассейн. Я люблю
нашу игровую, где много игрушек,
цветов, ярких книг. Хочу сказать ог�
ромное спасибо всем воспитате�
лям: Вере Валерьевне, Инне Эдуар�
довне, за то тепло, что они дарят.

Денис О.

Мой любимый дом
В этом доме мне очень нравится.
Меня окружает тепло, ласка, лю�

бовь. Мне очень хочется выразить

благодарность медицинскому коллек�
тиву, которые в трудную минуту смогут
помочь, это Марии Иосиповне, Ларисе
Григорьевне, Любови Сабировне, Тать�
яне Ренатовне. А также всем сотрудни�
кам и воспитателям нашего дома. Я
очень люблю наш дом и благодарен за
все.

Денис Б.

Наш дом это маленький островок,
где кружит любовь, забота, ласка к де�
тям. Я хочу выразить всем сотрудникам
дома огромную благодарность особен�
но воспитателям младшей группы, по�
варам и медицинскому персоналу.

Это самый лучший дом!
Аня К.

Мой любимый дом
В этом доме я совсем недавно. Мне

очень здесь нравится. Особенно ходить
на экскурсии. Я очень люблю этот дом,
очень люблю праздники, игры, смот�
реть телевизор. У меня есть шеф – это
Катя О. Она добрая, заботливаяю Также
у меня много друзей. Вера Валерьевна,
Инна Эдуардовна очень хорошие вос�
питатели. Большое спасибо этому Дому
за все!!!

Илья Ф.
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ЖИЗНЬ МОЕЙ ВОСКРЕСНОЙ ШКОЛЫ

Наша воскресная школа образовалась весной 2000 года. С каждым
новым учебным годом наша школа растет. Сегодня в нашей воскрес�
ной школе при Владимирском соборе�усыпальницы учится 50 детей.
На уроках мы изучаем Закон Божий, церковно�славянский язык, цер�
ковное пение, занимаемся рукоделием. Особенно я люблю делать
мягкие игрушки, поделки своими руками. Очень интересно изучать
жития Святых угодников Божиих. Ведь мы должны учиться у них, как
жить в православной вере и служить нашему Господу. Особенно хоро�
шо мы должны знать о жизни Святого, имя которого мы носим. Ста�
раться, насколько это по силам, подражать этому святому, просить
помощи в молитве. Я очень люблю нашу воскресную школу и, хотя у
нас еще нет пока большого, удобного помещения для занятий, все же
нам тепло и уютно в нашем маленьком скромном «вагончике».

Стадник Александр
Воспитанники воскресной школы

Владимирского собора�усыпальницы

Сейчас я бы хотела поделиться
своими впечатлениями о лучших
минутах моей жизни. Уже много лет
я посещаю Георгиевский монас�
тырь, который находится на мысе
Фиолент. Мы ездим туда с родите�
лями. Первый раз я побывала там в
9 лет 15 июня, в день Святой Трои�
цы. Первый раз был там как в сказ�
ке. Услышала хоровое пение. За�
была про все, что интересовала
меня и молилась. Мне настолько
понравилось там, что с того време�
ни я с родителями часто посещаю
эту святыню. А недавно я захотела
узнать историю этого храма.

По преданию, монастырь был
основан в 891 году греческими мо�
ряками. Они, застигнутые бурей,
терпели кораблекрушение, и, видя
свою неизбежную гибель, стали

призывать на помощь свя�
того великомученика Геор�
гия. Георгий Победоносец,
вняв их сердечному призы�
ву, явился на большой ска�
ле близ берега и мгновен�
но усмирил бурю. Когда
спасенные моряки взобра�
лись на скалу, то на ее вер�
шине они обрели икону св.
вмч. Георгия. Они вынесли
ее на берег, и в скальном
обрыве устроили пещер�
ную церковь. Самые благо�
честивые из них посели�
лись возле нее, став пус�
тынниками. В 1924 году мо�
настырь был закрыт.

Дедухова Александра,
12 лет, школа «Мариамполь»

Свято(Георгиевский монастырь,
мыс Фиолент, Севастополь

НАШ
«СВЕТЛЯЧОК»

Мал и юн наш «Светлячок» –
Искорка в ночи
Для идущих – маячок,
Огонек свечи.

Слово Божие несет,
Как тропа стремится
Вывести на Белый свет
К роднику с водицей

Вам на все дадут ответ
Белые страницы

Татьяна Зайцева

Все святые – угодники Божии. Все они наши покровители, заступники и мо�
литвенники Бога за наши души. Когда я родилась, мои родители были еще не
верующими, и долго думали, как меня назвать. И, конечно, меня назвали не по
христианским обычаям. Но потом  уже моим ангелом�хранителем стала св. рав�
ноапостольная княгиня Ольга.

Долгое время имя мне не нравилось, пока я не поняла, что я  обижаю своего
заступника. Жаль, но княгиня Ольга пока не стала моей любимой святой.

Когда мама стала приходить к вере, она привязала мою любовь к Серафиму
Саровскому, Николаю Чудостворцу, Ксении Петербуржской. Они молятся обо
мне, а я молюсь им. Они стали моими самыми любимыми святыми.

Я стараюсь больше узнавать о святых Господних. Вот, недавно узнала о Мла�
денце Гаврииле Белостоцком, о святителе Иоанне Шанхайском и Сан�Фран�
цисском Чудотворце, о блаженной Алипии Голосеевской. Они все очень люби�
ли Бога, и ради Него выдрали и пошли по этой наитруднейшей тропе. Но когда
в Богом, и ради Бога, это очень легко.

Познать Бога нереально. Мы знаем только то, что Сам Господь открывал нам
через Своих святых. Не даром сказано: «Дивен Бог в святых Своих».

Котович Ольга, 12 лет,
школа «Мариамполь»
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Татьяна Евгеньевна, с чего начи(
нался театр? У вас же недавно 20(
летний юбилей был.

Да, в начале июня у нас был юбилей.
Наш театр начинался очень нестандар�
тно, с желанием быть театром. Театр в
городе не планировался. Дело в том, что
Театр юного зрителя строится в городе
при определенном количестве жите�
лей. Но была группа энтузиастов во гла�
ве с Виктором Оршанским, артистом
театра им. Луначарского, который хотел
создать свой театр. А так как это был ко�
нец 80�х годов, когда был всплеск новых
театров, студий, то идея нового театра
могла воплотиться. Как думалось: не�
множко денег, немножко энтузиазма, и
дело пойдет. Но кроме желания быть
театром нужен еще и профессиона�
лизм, и талант. А зрители… зрители бу�
дут, когда артисты талантливы. Этот те�
атр заполнил пустующую нишу, ведь в
городе не было детского театра. Детс�
кие спектакли игрались только на зим�
ние каникулы. А постоянного театра, в
котором бы игрались и детские, и взрос�
лые спектакли, не было. И большая уда�
ча, что подобрались такие неординар�
ные, такие талантливые ребята. Почти
никто из них не имел образования ак�
терского. Кто�то окончил ПТУ, кто�то –
наш приборостроительный институт.
Было всего лишь пятеро профессио�
нальных актеров. Но при театре была
студия, Виктор их сам учил. И так полу�
чилось, так он стал необходим городу,
что через 4 года он стал государствен�
ным, муниципальным театром. Театр
стал субсидироваться из местного бюд�
жета. Немного поступлений от государ�
ства, но часть расходов театра оплачи�
вается.

Каждый из нас хоть раз в жизни был в театре. Но театры бывают разные.
Конечно, больше всего театров для взрослых. Но должны же быть и детские
театры! Они есть, есть в нашем городе. Это «ТБМ», «Театр на Большой Морс#
кой». Он расположен в бухте Стрелецкая, недалеко от площади 50#летия
СССР. Рассказать о театре, о постановках мы попросили Татьяну Евгеньевну
Кудрякову, заведующую литературной частью ТБМ.

Почему ТБМ, «Театр на Большой
Морской»? Вы раньше на Большой
Морской находились?

Это была такая мечта. Ну, во�пер�
вых, сам Оршанский жил на Большой
Морской. Тут же Виктор подобрал поме�
щение на Большой Морской, это была
бывшая котельная Морского завода. По
сути это подвал, но подвал огромный. И
Виктор стал представлять, как здесь бу�
дет выглядеть его театр. Он нашел та�
лантливых архитекторов, тоже энтузиа�
стов, которые сделали проект реконст�
рукции подвала. И потом уже, когда те�
атр стал государственным,  то стали по�
ступать деньги из бюджета на реконст�
рукцию этого подвала. Долго мечта со�
хранялась – «Театр на Большой Морс�
кой». И когда уже дали театру новое по�
мещение, бывший кинотеатр «Мир»,
название менять не стали. Зрители нас
запомнили как «ТБМ». Хотя официаль�
но он называется «Севастопольский
театр для детей и молодежи». Мы очень
благодарны городу, руководству, кото�
рое было в те годы, которое поняло не�
обходимость нашего театра.

Поделитесь секретом, как подби(
рается репертуар театра?

У нашего театр такая позиция: наши
спектакли должны учить добру, состра�
данию. Мы ни в коем случае не хотим
уподобляться героям и сюжетам попу�
лярных американских мультиков. Учить
добру на самом деле легко, ведь хоро�
ших, добрых сказок много. Традицион�
но все наши сказки, русские, украинс�
кие, они все учат добру. Но мы и здесь
дальше пошли. Вот, посмотрите, сказку
«Здравствуй, Красная Шапочка». Мы
нашли такую пьесу, в которой волк не
злой, а глупый и смешной. И никого он
не ест. А Красная Шапочка, бабушка и

еще заяц хитрее и мудрее его
оказываются. Мы ставим спек�
такли, где всегда над злом сме�
ются.Кстати, актер, который
играет роль волка, Матвей
Черненко, признан лучшим ак�
тером на прошлогоднем фес�
тивале театров юного зрителя
Украины. Ему дали главную
премию за лучшую мужскую
роль.

Какова аудитория ваше(
го театра? Я смотрю, к вам
водят детей 5(6 лет.

К сожалению, мы ничего не
можем с этим сделать. Это та�

кая тенденция. Часто родители ведут к
нам детей, которым еще не надо посе�
щать театр. Они совсем маленькие.
Эмоционально наши спектакли могут
кого�то чересчур потрясти. Дети�то раз�
ные. А вот как раз и нужно было бы вести
детей, которым 5�6 лет, детей начальной
школы. А как дети постарше, то многие ро�
дители думают, что пусть, мол, ими зани�
мается школа, воспитатели. Пусть водят их
в театр, занимаются ими. А ведь мы стара�
емся, долго готовим спектакли, актеры вык�
ладываются. А что поймет, скажем, двух�
летний ребенок?

Многие ваши детские спектакли
ориентированы на 10(12(тилетних
детей. Они ходят?

Их в основном школы водят. В суб�
боту, воскресение у нас семейное по�
сещение, а в будние дни детей приво�
дят школы. Иногда детские сады приво�
дят детей. И заполняют зал целиком.
Это тоже хорошо. Ведь есть родители,
которые никогда не поведут ребенка в
театр. Они сами никогда не ходили в те�
атр. И вот ребенок посмотрел спектакль
и в полном восторге. А вообще я хочу
вам сказать, что у нас – нормальное на�
селение города. Вот, приходят к нам
летом многие гости города. И из Украи�
ны, и России, и европейских стран.
Ведь наши люди везде живут. И вот они
рассказывают, что во многих городах
есть ТЮЗы (Театры юного зрителя), но
как�то так они не очень популярны. А
скорее всего народ как�то не очень во�
дит детей.

Сцена из спектакля «Умка ищет Новый Год!»
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То же происходит и с телевизором, и с книгами, «Грех»
не впускается в дом, и поэтому дитя стремится уйти из
дома и насладиться тем, чем живут его товарищи. Длин�
ные, непонятные церковные службы часто тяготят детей,
они вздыхают и думают про себя: «Опять праздник! Опять
пост! Как счастлив сосед, который часто ходит в кино и
смотрит дома ТВ! Скорее бы вырасти и бежать из дома!»

Но эти мысли ребенок носит в глубине души, никому
не говоря, ибо знает, что последуют нотации, длинные
внушения, а то и наказания. До поры, до времени, пока
дитя боится ремня, оно терпит.

Но вот уже 13�14 лет, и сын стал выше матери ростом.
«С ним сладу нет � переходный возраст», � жалуется мать.
О, нет, дорогая, теперь он вырвался, но жажда этой сво�
боды зрела в нем давно � с 5�6 лет, и теперь родителям
уже не взять его в руки. Надо было в 7�8 лет узнать душу
его, не журить и таскать за собой по церквам, а пойти
навстречу желаниям ребенка: купить ему ТВ, отменить (не
следовало бы и начинать) посты и молитвословия, ибо
молитве�то настоящей его не научили.

Молитва есть беседа души с Богом, как с любящим
Другом, а вашему сыну религия и Бог были преподноси�
мы, как бесконечные ограничения, томления и страда�
ния.

Вера, которая должна бы его окрылять и делать счас�
тливейшим из людей, стала с детства его бичом, отни�
мающим радости жизни; он рассуждал так: «Из�за того,
что я верующий, мне нельзя, как всем, смотреть телеви�
зор, а как это интересно! Нельзя читать ряд книг, а все о
них говорят, все рассуждают, кроме меня. Я какой�то от�
щепенец.

Из�за длинных бесконечных церковных служб не хва�
тает времени на спорт, на гулянье � вот я слаб и не зака�
лен, я стал из�за этого посмешищем для товарищей!

К тому же я не могу позвать к себе моих школьных дру�
зей, не могу быть ни с кем откровенным: родители меня
не понимают, а от друзей я вынужден скрывать свою веру,
иначе меня засмеют».

Подросток становится мрачен, озлоблен и скрытен, от�
казывается вскоре от всех внешних проявлений веры: от
постов, от молитв, от церкви. Ужас родителей нельзя пе�
редать, но этого следовало ожидать, с того дня, как они
увидели скуку и тоску в глазах ребенка в ответ на их при�
зыв к молитве и церкви.

«Диссертация» толкует о благодатных утешениях, ко�
торые должны заменить верующей душе земные блага.

/Окончание. Начало � в номере №3/

Но ведь до благодатных�то утешений надо дорасти!
Дух�то Божий надо стяжать! Надо побороть в себе дур�

ные наклонности, а борец�то должен быть прежде всего с
умом.

А ума�то как раз и нет у дитяти. Поэтому «иго» рели�
гии его тяготит и сломит, если оно возложено на него с
детства и не осторожно, а со строгой требовательностью.

Надо бояться «пересолить» больше,
чем недосолить.

Не всякой душе дано с детства ощущать веяние Духа
Святого. Насильно благодать душе не привьешь. Если тот,
кому даны четыре таланта, чувствует Бога и отраду пре�
бывания с Ним с младенчества, то тот, кому даны лишь
два, почувствует эту же благодать лишь на краю могилы,
свершив уже свой жизненный путь, полный подвига.

Так не надо нагружать дитя всеми внешними форма�
ми религии, чтобы отрок не отбросил свои два таланта,
не закопал их, решив, что пять ему все равно не приоб�
рести, так стоит ли стараться приобретать четыре?

Но Господь дал второму ту же награду, что и первому,
потому что у Него в «хозяйстве» нужны всякие сосуды � и
глина, и металл, и фарфор, и хрусталь.

Так и у всякого своя мерка на молитву, лишь бы она
шла от сердца и горела любовью к Богу, чтобы религия
была юной душе отрадой, опорой, руководством в жиз�
ни, а не тяжким бременем, мешающим идти.

Помоги Бог воспитателям, поистине мудрость «змеиная»
нужна им, о чем да просят они Бога усердно и горячо.

Нельзя подходить всегда лишь схематично к
вопросу воспитания детей.

Надо учитывать наследственность и то, что сами ро�
дители � грешные люди.

Ведь в притче Своей Господь сказал: одному дано пять
талантов, другому � два, иному � один. Если требовать с
ребенка, которому дано два, то же, что с того, кому дано
пять, то воспитатель промахнется: сломится его душа от
излишнего напряжения.

А статьи «диссертации» написаны так, как будто ро�
дители уже святы и должны быть святы их плоды. На са�
мом�то деле родители сами без конца падают (грехов�
но), и дети с пеленок видят вокруг себя грех. Так как же
их наказывать тем, кто сам не мог искоренить грех в себе
и сам испортил свое дитя?

Не услышим ли мы голос Господа: «Сначала вынь брев�
но из своего глаза...»

Поэтому основное внимание родителей должно быть
направлено на свой духовный рост, на воспитание себя
самого.

Кто себя не сумел воспитать, как сумеет воспитать
другую душу? До семи лет, пока ребенок слов не понима�
ет, его можно заставить силой повиноваться, т. е. приме�
нить наказание. Но в отроческом возрасте надо действо�
вать лишь убеждением, иначе будет одно зло: кончится
дружба между воспитателями и детьми, кончится и вли�
яние старших. Надо твердо помнить: «Насильно мил не
будешь». Если ребенок не любит отца и мать, то зря они
стараются подбирать ему книги, общество и т. п. Он ус�
кользнет от их влияния. Поэтому прежде всего надо бе�
речь любовь и уважение к себе детей. Потеряв это � поте�
ряешь и детей.

Поэтому можно зачастую и сделать ослабление к сво�
им требованиям, т. е. быть снисходительными и прощать,
как и Христос прощает нас.

Пестов Н.Е.
православный богослов и педагог
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Я узнала о смерти в 7 лет. Конечно,
до этого были и известия о смерти род�
ственников, и похороны генсеков по те�
левизору, но все это имело такое же от�
ношение, как пролетавший мимо само�
лет: ему можно поудивляться, понаблю�
дать, покричать, попрыгать, пообсуж�
дать с друзьями � и забыть.

Будучи проездом в Петербурге, ро�
дители оставили меня со знакомыми,
поехали за билетами. Мы гуляли по осен�
нему парку и, любуясь прекрасными зда�
ниями, я спросила: «Кто это построил ?»
� «Люди.» � «Какие, где они?» � «Их теперь
нет. Они умерли.» Я смотрела на здания
и впервые осознала: здания � есть, а по�
строивших их людей � нет. «А мы � тоже

умрем ?» � «Да.» � «Все?» � «Да.» И неиз�
веданное чувство впервые наполнило
душу. Хотелось плакать. Горе, растерян�
ность, безысходность. Дни закружились
дальше, но горе поселилось в душе, спря�
тавшись поглубже. Потом были страхи
(закопают, и другие)...

Много детей советского периода пе�
режило такое знакомство со смертью.
Хотя сейчас все уже взрослые и большин�
ство � родители. И хотя бы в этом наши
дети � счастливее нас.

Чем отличаются дети верующих и не�
верующих семей? Как правило, наличи�
ем�отсутствием мировоззрения, т.е. по�
нятий: «Кем все сотворено и зачем, за�
чем живем мы, и что такое добро и зло».
И представлением о своем пути, где
смерть � лишь этап, как проход в двери.

«Что такое умереть?» � «Когда человек
идет к Богу. Он оставляет свою земную
одежду � тело, как ты складываешь одеж�
ду на стульчик, и идет на Небо. Земная
одежда тяжелая, она не умеет летать, как
душа. А любая одежда без души, без Духа
Святого, быстро портится, становится
землей – как сорванное яблочко, цветок
– и люди кладут ее в землю. А ты с Анге�
лом�хранителем отправляешься к Богу.
По пути вам будут мешать злые бесы, ко�
торые не любят Бога и людей. Они всю
жизнь следят за нами и записывают наши
плохие дела, чтобы потом показать их и
сказать, что мы – плохие, и на Небе нам
не место, а – с ними. Ангелы защищают
нас, мы зовем на помощь Бога, Богоро�
дицу, святых, бесы отступают и мы опять
идем наверх...»

Разных детей разное удивляет. И как
же ангелы перестали любить Бога (Захо�
тели не слушаться, а сами все делать.) И
почему бесам нравится все портить (Они
живые, и делают только злое, а делать

доброе можно только вместе с Богом).
И почему Господу пришлось умирать
(Только Он смог прожить жизнь без еди�
ного греха, душой сойти к людям в ад и
вывести, открыть для них рай. Смог по�
дарить Себя в Причастии, чтобы мы ста�
новились подобными Ему и могли жить в
раю). И почему фарисеи оклеветали Гос�
пода (Рассердились, что так трудно спа�
стись, не хотели Его слушать.) И что же
мы будем делать, если в ад попадем (Ка�
яться, как благоразумный разбойник на
кресте, молиться � изменяться. Только в
аду хуже, чем на Земле, там нет земной
красоты, ангелов, есть бесы, поэтому
лучше туда не попадать). И почему мно�
гие люди поступают не так, как учил Гос�
подь (Они еще не узнали, как лучше, а мы
им расскажем, когда они спросят. Надо
стараться самим.) И т.д. и т.п.

Старшей нашей дочке были интерес�
ны ангелы, младшей � бесы. Что было
делать во втором случае. Рассказать о
бесах все плохое, с такой оценкой – фу,
да разве стоит на это смотреть?! Ребен�
ку нужно почувствовать и понять, что от
плохого надо  отворачиваться, а к доб�
рому, светлому, прекрасному –  стре�
миться. Да простит Господь, если где�то
это было слишком потребительски, в
силу возраста и детских желаний. «Мам,
а Господь подарит мне котенка в раю? Я
не хочу к бесам, у них ничего хорошего
нет. А это у Господа есть, а это есть?» У
Господа есть все, но главное � у Него есть
Любовь. А значит, главное для нас � лю�
бить прекрасное в детях и вместе с деть�
ми � любить все прекрасное, плохого же
отвращаться. И молиться Богу о нас и
детях наших, ведь, воистину, без Него мы
«не можем ничесоже».

Елена М.
Храм св. апп. Петра и Павла

г. Севастополь

Хочу стать маленькой

– Мам, пап, я хочу стать маленькой!
– Что? Оля, тебе 12 лет. Ты хочешь, чтобы тебе было 10?
– Лучше 7, или вообще 5. Не хочу расти, не хочу.
– Да что случилось?
– Помнишь, батюшка на проповеди сказал, что каждый прожитый год

приближает нас к смерти. Значит, когда мне исполнилось 12 лет, я на год
приблизилась к своей смерти. А я не хочу умирать!

– Успокойся, дочка. Как ты можешь так говорить? Во�первых, до твоей
смерти еще очень�очень далеко. А во�вторых…

– Что, что «во�вторых»?
– Ты же христианка. Ты будешь жить вечно. Смерти нет, ее победил вос�

кресший Христос.
– Правда? Значит, я буду жить вечно? И я кажется, знаю, что нужно, что�

бы эта вечность была блаженной. Надо …………………………

А чтобы  начать разговор с ребенком о смерти (и не только),
«Светлячок» предлагает вашему ребенку задание: закончить
диалог.  Дорогие родители, помогите своему солнышку! Пусть
этот меленький диалог станет отправной точной ваших семей#
ных бесед .
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Жизнь в Православной Церкви чрез�
вычайно сложна и кто по�настоящему
пробовал в Ней жить, тот знает.

Если ты не болен, то на богослужени�
ях (в Великий Пост их продолжитель�
ность 5�6 часов) нужно стоять. Больше
половины календарных дней в году – по�
стные. Но и это не все. Можно отстаи�
вать службы, как солдат, поститься до
посинения, акафисты с Псалтирью отчи�
тывать, но так и не приблизиться к Богу
ни на шаг. Все выше перечисленное – это
средства, а цель – чистота сердца, ибо
только «чистые сердцем»� по слову Иису�
са Христа, «Бога узрят» � вот еще одна
сложность Православия. Церковь призы�
вает нас к самой страшной схватке – к
борьбе с самими собой, с собственны�
ми грехами. «Отдай пот и кровь и при�
мешь Дух» � учат нас святые отцы.

Труден для понимания церковно�сла�
вянский язык, непонятна на первых по�
рах символика богослужений, а вероуче�
ние наше чего только стоит: догмат о
Троице, догмат о творении Богом мира
из ничего, догмат о соединении двух при�
род во единой Ипостаси Господа нашего
Иисуса Христа и т.д. Одним словом, слож�
но русскому человеку в русской Церкви.
Но представьте,   тот же человек пришел
в протестантскую церковь, попал на слу�
жение. Вошел, сел, облокотившись на
спинку стула, послушал в исполнении
местной группы гимны Христу, помечтал,
получил удовольствие. А в конце служе�
ния из уст пастыря услышал радостную
весть: «Брат, аллилуйя, Господь любит
тебя, ты уже спасен, посмотри, что гово�
рит Слово Божие – Христос принес за
тебя Себя в жертву. Верь в Него, ходи в
церковь, и эта твоя жизнь продолжится в
Царствии Небесном. Ну а если согрешил
– попроси у Бога прощения и Он снова
будет в твоем сердце». Владимир Высоц�

кий пел: «удобную религию придумали
индусы» и так хочется перефразиро�
вать «удобную религию придумал Мар�
тин Лютер». Хорошо, правда? Особен�
но современному человеку: жить не на�
прягаясь здесь, да еще и в раю себе
местечко гарантировать.

Православие сложно, сектантство
примитивно. Разные люди соответ�
ственно здесь и там. Сложность Пра�
вославия пришлась по вкусу тем, кто
привык работать и не стоять на месте,
тем, кто не разучился думать и искать.
В Церкви люди, которые поняли, что за
душу нужно бороться, ее нужно спасать
от греха, иначе с ней произойдет то же,
что и с телом, которое не нагружать фи�
зическими упражнениями, то же, что и
с умом, которому не давать интеллек�
туальной пищи. Помните, что говорил
поэт: «Не позволяй душе лениться,
чтоб воду в ступе не толочь, душа обя�
зана трудиться и день и ночь, и день и
ночь».

Но я хочу Вам сообщить еще одну
новость – сложно не только жить в Пра�
вославии, сложно даже войти в Цер�
ковь. Мы приходим в храм и нам кажет�
ся, что на пороге нас ждет Бог, который
введет нас в Свой Дом подобно тому,
как Захария ввел Матерь Божию во
Святая Святых и нам станет там так хо�
рошо и отрадно. Но оказывается, у две�
ри храма нас трое, ведь Бог с челове�
ком вдвоем бывает только на Испове�
ди. В остальных ситуациях мешается
третий, тот, которого называют врагом
рода человеческого. И вот здесь, у по�
рога, происходит проверка на то, ради
чего ты, человек, пришел в храм. Ты
пришел на «ангела с бородой» в свет�
лых одеждах посмотреть. Посмотрел?
Завтра дьявол какую�нибудь гадость в
этом священнике покажет,  или от обы�
вателя осуждающее слово услышишь.
Ты развернулся и ушел из храма под
хохот все того же сатаны. Вы пришли в
храм ради отношений, чтобы обрести
теплоту, любовь, душу согреть, ос�
тывшую от ненависти и злобы мира
сего, сейчас  наши супер�право�
славные бабушки и свечницы Вас
«отогреют» и обязательно напом�
нят, чтобы вы пришли в следующий
раз без макияжа и без штанов.

 Но есть все�таки одна возмож�
ность войти в храм, в нем остаться
и найти то, чего нам так не хватает:
любовь, радость, мир, долготер�
пение и веру. Для этого нужно по�
дойти к дверям Дома Божьего, пе�
рекреститься и сказать: «Господи,
вот я пришел, пришел только к
Тебе � спаси меня!». Спаситель
возьмет Вас за руку и тихо ответит:
«Пошли за мной и не обращай  вни�
мание на тех, кто будет нам ме�
шать. Ведь то, что могу Я, они не могут
тебе дать».

Церковь – это не царство святых, это
общество кающихся грешников, это
больница, здоровому  здесь очень
сложно. И нужно иметь необыкновен�
ную силу духа, чтобы честно себе при�
знаться: «Я один из этих больных, я та�
кой как они, и все мы стоим в одной оче�
реди к Врачу, который может подать нам
выздоровление». Глупо уходить из боль�
ницы, если кто�то из пациентов насту�
пил на ногу, или сказал плохое слово, так
и не дождавшись встречи с Врачом, да�
ющим надежду на Жизнь.

Люди! Не ходите в храм ради свя�
щенников, не очаровывайтесь теми кто
находится в церкви – мы Вас можем
подвести. У нас также есть грехи. Идите
в храм ради Бога, ради благодати, кото�
рую подает Господь в Таинствах «всегда
немощная врачующих и оскудевающих
восполняющая».

 Мне страшно слышать, когда говорят
о том, что человек из�за грубого слова
перешел из одного храма в другой.
Обидно за тех, кто эти слова говорит, но
еще более жаль человека, потому, что
он ищет не Бога, не спасения, не благо�
дати, а отношений. В итоге мы не най�
дем этого несчастного в Православии.
Он окажется в секте, где за ежемесяч�
ную десятину ему будут по�американс�
ки  наигранно улыбаться. Цена же этому
пребыванию вне Церкви, вне Тела Хри�
стова �  бессмертная душа.

Дорогие братья и сестры, нашедшие
для себя смысл в святом Православии,
относитесь с любовью и радостью к
только переступающим порог храма. Вы
же, делающие первые шаги в Церкви,
будьте духовно сильнее тех препят�
ствий, которые преграждают Вам путь в
Отчий дом, пробивайтесь через тернии
к звездам, через немощи нас, верую�
щих, к Небу и Вы найдете все то, что
ищете не у людей, а у Бога.

Иерей Борис Кравец
храм Вознесения Господня

г. Севастополь

Отец Борис говорит проповедь

Храм Ахтырской иконы
Божией Матери, г. Орел
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Люди, куда мы катимся? Мир, из которого более 70
лет вытравливали веру в Бога, изливает на нас потоки
грязи и нечистот. Мы барахтаемся в мутной жиже низ�
копробных боевиков и ужастиков, смертоносных ком�
пьютерных игр. Современные кукловоды впихивают
нам в рты эту плохо перевариваемую духовную пищу.
Такая жизнь накладывает свой отпечаток на духовные
и нравственные устои общества. И особенно – на мо�
лодое поколение.

Для интереса пройдитесь как�нибудь во время пе�
ременки возле школы. Старшие девушки стоят стай�
кой, курят втихаря сигаретки, болтают о том, о сем.
Вроде, все там культурно. А вот над  местом, где со�
брались мальчишки, висит грязное облако отборного
мата.

Мат, матерщина, площадная брань. Ты звучишь се�
годня всюду – на улицах, рынках, в транспорте, в офи�
сах, квартирах. И, вдобавок, в школах. Почему же с виду
приличные дети, еще вчера учившие наизусть Пушки�
на и Маршака, вворачивают в свою речь бранные, ска�
жем прямо, сатанинские слова. Ведь мат – язык сата�
ны и бесов, если, конечно, вы в них верите.

Сегодня возрождается духовность нации. По дав�
ним традициям славянские народы издавна обраща�
ли все свои помыслы к Богу. Верующие люди, воспи�
тывая своих детей, говорили:  «Каждый из вас должен
знать, что матерная брань – тяжелейший грех, печа�

лящий вашего ангела�
хранителя. За него
нужно каяться в храме
на исповеди. Но не ду�
май, что ты покаялся,
Бог тебя простил, и
можно ругаться даль�
ше. Это даже хуже,
если бы ты вообще не
каялся, так как называ�
ется лицемерием. Мат
должен исчезнуть и из
твоих слов, и из мыс�
лей. Бог видит и слы�
шит все – и слова, и
мысли, и даже малей�
шее помышление
твое. Так что берегись
гнева Божия и береги
себя от мата.

И последнее. Запомни это, друг мой. В мире так
много хороших, добрых слов, приятных людям, из�за
которых радуются ангелы, а Бог на небесах улыбается
тебе. Не надо радовать сатану и огорчать родителей».

А мы сегодня добавляем: «Ты – Человек, а в Чело�
веке все должно быть прекрасно – и тело, и душа, и
слово».

Артемий Слезкин

А ЧТО ДУМАЮТ ДЕТИ О ПЛОХИХ И ХОРОШИХ СЛОВАХ?
Статья «Мат – язык сатаны»

А. Слезкина обсуждалась старшек�
лассниками школы – интерната № 4
очень заинтересованно. Скорее
всего потому, что нравственные
проблемы, которые поднимает ав�
тор, сегодня очень актуальны. Не�
нормативная лексика стала чуть ли
не нормой.

Что же думают ребята об этом не�
нормативном явлении?

«Очень стараюсь не употреблять
нецензурные слова. Знаю, что это
плохо, что это грешно и стыдно.
Если же вырвется слово, то мне пос�
ле этого не очень приятно… »

Инна К.

«К языку сатаны отношусь отри�
цательно как верующий человек, но
увы, грешен…»

Олег А.

«Во время гнева себя плохо кон�
тролирую, тогда плохие слова сами
вылетают. Потом приходит мысль,
откуда столько у меня набралось
мусорных слов?..»

Вера К.

«К сожалению, употребляю не�
цензурную речь к месту и не к месту.
Знаю, что у меня мало хороших слов.
Потом мне бывает стыдно и больно, и
все сначала… »

Вадим С.

«Мне нравится ходить в церковь.
У меня всегда море хороших эмо�
ций, и я долго сдерживаюсь от пло�
хих слов. Ненормативную лексику
употребляю, кода злюсь. Потом
приходит мысль о расплате, когда
уже поздно, все сказано…»

Лида М.

«Я обзываюсь матом, когда ря�
дом нет взрослых. Потом жалею.
Хочу избавиться от этого, но как? Не
получается…»

Саша Б.

«Когда я говорю плохие слова,
то на душе у меня становится не�
ловко, я пытаюсь исправиться, не
повторять их, так как знаю, что за
это придет наказание…»

Таня Б.

«Есть мысли о том, что нельзя
ругаться матом, а когда ругаюсь, то
ни о чем не думаю, не думаю, что
придет расплата, что это плохо. Но
ведь все ругаются…»

Лиля Ч.

«Не употребляю нецензурных
слов…Много читаю. Писатели их
не употребляют. Считаю, что мат –
это извращение нравственных по�
нятий, что духовная ущербность
становится нормой. Думаю, каж�
дый за это расплатится рано или
поздно…»

Петр М.

Таким образом становится ясно, что
низкий уровень общей культуры (мат на
улице, в транспорте), духовное обнища�
ние семьи (матерные слова родителей),
к сожалению, становится почти нормой
для подростков. Думается, что здесь
нужна большая профилактическая рабо�
та не одной только школы, но и семьи, и
общества в целом.
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Под таким названием в детской библиотеке имени
Г.А.Черкашина прошло знакомство двух коллективов: Музея
писателя Г.А.Черкашина и Дружины Св. Царевича Алексия. А
просьба «уберечь от слабости» звучала в молитве моряков по�
кровителю своему Св. Николаю Чудотворцу перед тяжким
боем.  Подвиг героев воспел Геннадий Александрович в бал�
ладе «Бриг Меркурий».

 В воскресенье 23 ноября 2008 года дружинники, их роди�
тели, сотрудники библиотеки и Центра святого Адмирала фло�
та Российского Фёдора Ушакова и настоятель Усыпальницы
адмиралов отец Алексей провели первый тематический сбор
дружины «Город героев».

 Ребята и взрослые собрались, чтобы вспомнить две стра�
нички из летописи Севастополя: подвиг батареи  54 во II обо�
рону города и подвиг защитников брига «Меркурий» в нерав�
ном бою с турецкими кораблями. А помогало им обратиться к
прошлому творчество нашего земляка и удивительного Че�
ловека, детского писателя Геннадия Черкашина. В наследство
севастопольцам досталась любовь, преданность, ответствен�
ность этого патриота города и Отечества. Присутствовавшие
услышали и увидели обращённые к ним слова «певца подви�
га», «жителя осаждённого города», «главного рассказчика» ви�
деофильма «Слово о Севастополе Геннадия Черкашина» и ко�
мандира героической батареи, открывшей счёт дням начала
обороны города.

 Юные дружинники откликнулись на предложение участво�
вать в литературном исследовании «Сражаются армии, по�
беждают люди». Отряды получили задание. Это будет детс�

кая лепта к 65 годовщине освобождения Севастополя.
 Яркими моментами сбора были: проникновенное чтение

отрывка из книги «Бриг Меркурий» Валерой Романовым и ду�
шевный рассказ батюшки Алексея «Севастопольский камень».

 И ребята, и взрослые с трепетом и гордостью осознавали
самоотверженность и преданность воинов, отдавших «души
свои за други своя».

    Музей писателя Г.А.Черкашина

Участники  встречи «Город героев»

Посмотри, нет, ты посмотри скорее
на это чудо! Истинное чудо, не сотво�
ренное руками человеческими, но лишь
руками Божиими. Роза! Розалинда, Ро�
зария, Розушка. Чудесный цветок, слов�
но подарок Небес. Но за что же пода�
рок? И кому? Нам, людям? Не может
быть, что мы заслужили такой богодан�
ный подарок.

Прикоснись губами к ее упругим ле�
песткам, поцелуй их. Они достойны это�
го, поверь. Ведь роза, прежде всего –
это вечный символ любви. Любви юно�
ши к девушке, мужчине – к женщине,
любви к природе. К Богу, наконец. Гос�
подь дал нам это чудо, чтобы лишний раз
показать нам Свою премудрость, Свою
великую силу добра и правды. Да, роза
добра и правдива. Разве может такой
прекрасный цветок быть злым? Неуже�
ли даже самый злой человек на Земле,

при виде розы, не смягчиться? Не верю,
не верю!

Роза – самый загадочный и самый
понятный цветок на свете. Загадочный,
потому что мы никогда не узнаем, как мож�
но было создать такую красоту, такой цвет,
такой аромат. Изящество линий розы
вдохновляло сотни поэтов слагать стихи в
ее честь. Сколько романтиков теряло от
нее головы и решалось на самые безрас�
судные поступки! Так что роза – большая
тайна. И в то же время, она проста, откры�
та, доступна и невинна. Кажется, что ее
легко понять – надо всего лишь протянуть
руку и сорвать ее. Не тут�то было! А шипы
на что? Так что за простотой прячется не�
зависимость и стремление защищать
свою свободу. А как вы хотели? Чтобы роза
стала вашей, нужно вежливо попросить
ее об этом. И, если ты – человек честный,
с открытой душой, она дастся тебе в руки.

Аромат розы не поддается логичес�
кому объяснению. Он неописуем. Вды�
хать его хочется вновь и вновь. И нет
возможности насытиться этим волшеб�
ным запахом. Словно тонкой, благоуха�
ющей волной обдает тебя, когда ты
идешь по саду, засаженному розами.
Помнишь сказку про Снежную короле�
ву? Кай и Герда были неразлучными дру�
зьями, а соединили их розы, которые
росли у них в ящиках. Снежная короле�
ва разлучила их, но сила любви, посеян�
ной розами в сердце маленькой Герды,
спасло их дружбу, вернуло Кая.

Роза, по�моему – это земное вопло�
щение любви Божией  к нам, людям. К

тебе, к твоим родителям, друзьям, од�
ноклассникам. Розы дарят друг другу в
знак искренней любви. А Бог, по словам
апостола Павла, есть любовь.

С чем можно сравнить розу? Есть на
нашей Земле что�нибудь, что может
сравниться с ней по красоте? Нет, не
ищи на нашей планете подобия розы.
Но есть нечто вне нашего мира, что от�
даленно можно сравнить с розой. Это –
Царство Небесное, рай, где обитают
ангелы и святые. Где живет Господь наш
Иисус Христос. Царство Небесное во
много раз прекрасней, благоуханней,
притягательней, чем земная роза. По�
пасть туда – заветная мечта любого хри�
стианина. Казалось, вот оно, рядом.
Только протяни руку, сорви, и оно ста�
нет твоим. А шипы? Про шипы вы забы�
ли? Шипы – это твои грехи, твои злые,
недобрые поступки, мысли, желания.
Они не дают тебе сорвать розу Царства
Небесного. Только если ты накроешь
шипы�грехи полотном добрых дел, ми�
лостыни, молитвы, покаяния, желания
исправиться, только тогда эта Святая
Божия Роза может стать твоей. Господь
помилует тебя и откроет перед тобой
двери Своего Царства. Разве это не са�
мое главное в нашей жизни?

Посмотри на розу. На ее лепестки,
на стебель, на листики, на шипы. Вы го�
товы сорвать ее? Готовы войти в Цар�
ство Небесное?

Максим Орлов
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Дети растут быстро. Взрос�
лея, они больше получают уро�
ков от жизни, многому научают�
ся, становятся умнее, опытнее.
Согласись, дорогой друг, что чем
старше ты становишься, тем
больше жизнь открывает тебе
своих загадок и, конечно, своих
проблем. Да, жить прекрасно,
но, если ты пытлив и внимателен,
то скоро поймешь, что не все
вокруг так же радуются жизни,
как ты.

Вот ты идешь с мамой по ули�
це. Видишь старушку, или инва�
лида, стоящего, сидящего на
краю тротуара и протягивающе�
го кружку для подаяний. Вот твоя
мама подходит к обездоленному
человеку, и кладет в кружку не�
сколько монет, а то и гривну. Твоя
мама проявили МИЛОСЕРДИЕ
нуждающемуся, подав ему мило�
стыню. Это пример и для тебя. Ты должен поступать
так же. Не имеет значения, веришь ты в Бога, или нет.
Быть милостивым к более слабым и немощным – это
черта любого нормального человека. Если ты знаешь,
что такое СОВЕСТЬ, ты должен знать, что такое МИ�
ЛОСТЬ СЕРДЦА или милосердие.

Быть милосердным, сострадательным, сочувству�
ющим человеком довольно легко. Нужно просто боль�
ше думать не о себе и своих желаниях, а о других. Осо�
бенно тех, кого обстоятельства жизни и здоровья сде�
лали беззащитными, беспомощными.

Вот идет старенькая бабушка и еле тащит тяжелую
сумку. Ты молод, силен, у тебя есть время. Помоги ей
донести сумки. Как ей будет приятно! Ей, прожившей
большую часть жизни. Помощь оказывай бескорыст�
но, без всяких «задних» мыслей, от всего сердца. А
если ты веришь в Бога, знай, что своим поступком ты
делаешься приятным Ему. Бог радуется о всяком доб�
ром деле, искренне добром, заметь.

Или ты нашел умирающего котенка, птичку, и вы�
ходил их, выкормил. Какое у тебя милующее сердце!
А знаешь, что Господь сказал о милостивых? «Блажен�
ны милостивые, ибо они помилованы будут» (Еванге�
лие от Матфея, гл.5, стих 7). То есть, милуя людей, жи�

вотных, ты получишь от Бога
прощение всех грехов, злых по�
ступков. Будешь помилован.

Если у тебя есть с собой день�
ги, и ты видишь нищего, прося�
щего подаяние, дай ему хоть 5
копеек, хоть 10. Это немного для
нищего, но ты должен быть уве�
рен, что твою милостыню прини�
мает Сам Бог.

Один мальчик стоял в храме.
Священник говорил проповедь
о том, что милостыню, которую
мы даем нищему, принимает
Христос, и мальчик изумился: как
это, ведь Христос сидит одесную
Отца, может ли Он принимать
милостыню?

Возвращаясь домой, он уви�
дел нищего, просящего ради
Христа, а над главою его увидел
обличие Самого Христа Спаси�
теля. Из ближайшего дома кто�

то вынес хлеб и едва протянул руку, чтобы по�
дать его, Спаситель простер десницу, чтобы принять
этот хлеб, и после того милостынодавца осенил бла�
гословением. С тех пор отрок уже не сомневался и
всем подавал милостыню.

Быть человеком добрым и быть милосердным – это
одно и то же. Взрослые и дети любят добрых, отзыв�
чивых людей, готовых, не раздумывая, прийти на по�
мощь ближнему в трудную минуту. Знаешь, почему Бог
любит милосердие? Потому что это проявление люб�
ви к ближнему. Помнишь вторую заповедь Господню:
«Возлюби ближнего твоего, как самого себя». И если
тебе удается творить дела милосердия, ты выполня�
ешь эту заповедь Божию. Несомненно, что за это ты
будешь возлюблен и Богом, и людьми. А это, согла�
сись, высшее счастье, доступное человеку.

Артемий Слезкин
фото: Дмитрий Метелкин
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Задание: отгадай слова и узнай имя святой, чья память
отмечается 17 декабря.

1. Сторона света, на которую обращены алтари всех храмов
2. Имя первого человека
3. Дом Божий
4. Тайная ..., на которой Иисус Христос впервые причастил своих
учеников
5. Имя одного из учеников Христа, который усомнился в
воскресении Спасителя
6. Туда вошел благоразумный разбойник, туда стремимся все мы
7. Ближайший ученик Христа

Полосу подготовил Артемий Слезкин

Задание: закончи диалог. Дорогие родители!
Помогите своим деткам!

Дай списать!
–  Привет, Колька! Ты математику сделал?
– Сделал.
– Слушай, дай списать! А то я вчера полдня в компьютер

проиграл.
– Не, ну это здорово. Значит, ты играл, развлекался, а я над

математикой пыхтел в это время. И теперь – так просто: дай списать! А если не
дам?

– Ты же всегда давал списывать. Почему сейчас не дашь?
– Слушай, Даня, ты и когда вырастишь, будешь у всех просить свои проблемы

решать?
– Я не понял: ты мне друг или не друг?
– Друг. Но друзья должны помогать друг другу. Давай я лучше помогу тебе

разобраться в задании. Помогу и задачку сделать, и примеры. Ты как?
– Хм… Списать�то, оно, конечно, легче. Но ты правду сказал – не вечно же я

буду клянчить у всех. Знаешь, что………………………….

Нужно ли ходить в церковь?
– Привет, Маша! Ты что сегодня вечером делаешь?

– Мы с папой в церковь идем. Завтра же воскресенье.
– В церковь? У�у�у, там, наверно, так скучно. Не то что мне – мы

идем с компанией на дискотеку. Вот повеселимся!
– Я рада за тебя, Ленчик. Я тоже люблю веселиться. Но и в

церковь нужно иногда ходить. Ты не представляешь, какое там
пение! А как священник служит! Везде – горящие свечи,
иконы. А главное – везде Бог.

– Что�то мне плохо верится, что в церкви так клево.
Стоишь, не разговариваешь. Душно, тесно, скучно.

– Вовсе не скучно! Вот, послушай……………………………..

Плохая оценка
– Ты чего такой сердитый, сынок?
– Училка по математике за домашнюю работу четверку по�

ставила. Вот злюка!
– Вовсе она не злюка. Если так оценила твою работу, зна�

чит, заслужил.
– Все равно злюка. Могла бы и шестерку нарисовать. Ей что,

трудно?
– Но это же обман. Почему она должна врать? Ты же на са�

мом деле плохо сделал домашнюю работу.
– Ничего ты не понимаешь, мама! Я…, я старался. Но не

получилось.
– Тогда завтра ты скажи учительнице, что ты постараешься еще. Что ты

переделаешь задание. Скорее всего, ты просто немного поленился.
– Думаешь, она согласиться? Знаешь, что я скажу ей завтра :…….

Задание: поставь слова в
нужном порядке, чтобы получи#
лось связанное предложение.
Запиши его на бумаге.

ИГРАЕМ В ПОЭТОВ
Задание: подбери нужное слово из

трех, и составь рифмованное двустишие.�
Дорогие родители! Пусть детки прочи�
тают вам то, что они сочинили. Похвалите
своих любимых поэтов! А еще –
обсудите с ними сочиненные ими стихи.

воскресенье, храм, мы, богослуже�
ние, мамой, ходим, с, каждое, в, на

добрые, подарок, родителей, это,
дочки, для, дела, лучший

настоящего, сердечное,
милосердным, желание, быть, хри�
стианина, это

ближнего, значит, самого,
ближнего, счастьем, любить, как,
счастье, себя, делать, своим

С грехами в сердце нужна ………………
война
битва
схватка

Помогает нам ………………………………
заклинание
слова
молитва

Полюбить родных – не …………………..
скоро
ново
готово

Всех людей любить …………………………
попробуй
потрогай
сделай

Делай больше всем ……………………...
зла
радости
добра

Наградит Господь ……………………….
никогда
сполна
всегда




